
 ATA DA 1ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA 1 

DOS AFLUENTES MINEIROS DOS RIOS PRETO E PARAIBUNA DO ANO DE 2 

2022.  3 

Aos vinte e cinco dias do mês de fevereiro de 2022, realizou-se de forma remota, na 4 
Plataforma Google Meets, sala:  meet.google.com/ddv-uygf-qgx, a 1ª Reunião Ordinária do 5 
Comitê da Bacia Hidrográfica dos Afluentes Mineiros dos Rios Preto e Paraibuna de 2022. 6 

Estiveram presentes os seguintes conselheiros, titulares e suplentes: Edenilson Cremonini 7 
Ronquetti – IEF; Letícia Dornelas Moraes - IEF; Eduardo de Araújo Rodrigues - IGAM; Ana 8 
Helena Gonçalves Camilotto – EMATER; Carla Costa e Silva Raizer – SEMAD; Enio de 9 

Oliveira Pires – SEE; Edcléia Campos Ferreira – PM SANTOS DUMONT; Marcos Alan 10 
Cunha de Almeida – PM BELMIRO BRAGA; Lourenço Brazil de Jesus – PM MAR DE 11 

ESPANHA; Mariana Matias Mattos – AMPAR; João Marcos Almeida da Silva - PM Bom 12 
Jardim de Minas; Edson Afonso Azzi - COPASA; Laene Vilas Bôas – FIEMG; Dênio 13 
Drummond Procópio – CEMIG; Romerson Pereira de Mattos – FURNAS; Luís Fernando 14 
Oliveira Cuco – CESAMA; Maurício Carrara de Araújo Neto – CRBio 04; Wilson Guilherme 15 

Acácio – INSTITUTO ENSINAR BRASIL; Matheus Machado Cremonese - PREA; Valdinei 16 

Alexandre de Oliveira - SINDÁGUA; Ana Angélica Silva - SINDÁGUA; Cézar Henrique 17 

Barra Rocha – UFJF; Theodoro Guerra de Oliveira Junior - AMA-JF. 1. ABERTURA PELO 18 
PRESIDENTE DO CBH PRETO E PARAIBUNA – WILSON ACÁCIO. O Presidente do 19 
comitê abriu a reunião cumprimentando e agradecendo a presença de todos. 2. 20 
APRESENTAÇÃO E APROVAÇÃO DA PAUTA DA REUNIÃO – LUIS FERNANDO 21 

OLIVEIRA  (SECRETÁRIO ADJUNTO).  Dando prosseguimento à reunião, o secretário 22 
adjunto do comitê, Luis Fernando, fez a leitura da pauta colocando-a em votação na sequência, 23 
sendo a mesma aprovada por unanimidade. 3. LEITURA DOS INFORMES DA 24 
SECRETARIA – LUIS FERNANDO OLIVEIRA  (SECRETÁRIO ADJUNTO). Dando 25 
sequência a este item da pauta, Luis Fernando informou sobre a chegada de três novos 26 

conselheiros ao comitê. Laene Vilas Bôas, da Fiemg. Gustavo Schoreder, do Instituto Ensinar 27 

Brasil e Valdinei Oliveira do SINDÁGUA. Na sequência o presidente deu as boas vindas aos 28 
novos membros e prosseguiu com a reunião.  4. APRECIAÇÃO E VOTAÇÃO DA ATA 29 
DA 6ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO CBH PRETO E PARAIBUNA DE 2022 30 

REALIZADA EM 16/12/2021 - LUIS FERNANDO OLIVEIRA  (SECRETÁRIO 31 
ADJUNTO). Dispensada a leitura da ata, tendo em vista o prévio envio da minuta, a mesma 32 

foi colocada em votação, sendo aprovada por unanimidade. 5. PALESTRA: PROJETO 33 
CONEXÃO MATA ATLÂNTICA - EXPERIÊNCIAS E APRENDIZADO – LETÍCIA 34 

DORNELAS (ANALISTA AMBIENTAL DO IEF). O presidente Wilson deu início a este 35 
ponto de pauta, agradecendo a presença da conselheira e palestrante do dia, Letícia Dornelas, 36 
que por sua vez agradeceu o convite e iniciou sua palestra explicando os objetivos do 37 

programa, as experiência, o aprendizado das ações já realizadas e suas  perspectivas para as 38 
etapas seguintes do Projeto Mata Atlântica.  Os conselheiros e conselheiras puderam fazer uso 39 

da palavra para tirarem dúvidas sobre o projeto. Terminada a apresentação Letícia novamente 40 

agradeceu ao convite e se colocou à disposição dos presentes para o compartilhamento de 41 
informações e esclarecimento de dúvidas sobre o Projeto. O presidente agradeceu a 42 

participação da palestrante e deu sequência à reunião.  6. APRECIAÇÃO E VOTAÇÃO DA 43 
DELIBERAÇÃO QUE INSTITUI O GRUPO DE TRABALHO DE DISCUSSÕES 44 
SOBRE A OPERAÇÃO HIDRÁULICA NA BACIA DO RIO PARAÍBA DO SUL -– 45 
WILSON ACÁCIO (PRESIDENTE). O presidente Wilson deu início a este ponto de pauta 46 

explicando que a criação deste GT foi solicitada pelo conselheiro Cesar Barra. Disse também 47 

que César é o atual representante do CBH Preto e Paraibuna no Grupo de Trabalho Permanente 48 
de Acompanhamento da Operação Hidráulica na bacia do rio Paraíba do Sul, para atuação 49 



conjunta com o Comitê do Rio Guandu – GTAOH, do Ceivap. Wilson destacou que se trata 50 
de um assunto de extrema importância para a bacia do Rio Paraíba do Sul. O Conselheiro 51 
Cesar Barra fez uso da palavra reforçando as palavras do presidente no que tange à 52 
importância e complexidade do tema; e que diante de tamanha responsabilidade achou 53 

conveniente criar um grupo de trabalho interno para discussões e encaminhamentos sobre o 54 

tema. O presidente Wilson destacou  que foi realizada  uma consulta prévia junto aos 55 
conselheiros e conselheiras para manifestação prévia quanto ao  interesse de compor este GT. 56 
A Conselheira Geane Fayer, e os Conselheiros Lourenço Brasil e Luis Fernando Oliveira 57 
manifestaram interesse em participar do grupo, juntamente com o próprio Conselheiro Cesar 58 
Barra. Além dos quatro conselheiros, participarão deste GT, outros dois convidados com 59 

notório saber sobre o tema. Os professores Christian Ricardo Ribeiro e Luiz Evaristo Dias de 60 
Paiva  da Universidade Federal de Juiz de Fora – UFJF. Colocada em votação, os termos da 61 
deliberação e a composição do GT foram aprovados por unanimidade. 7. RELATO SOBRE 62 
OS PROJETOS QUE SE ENCONTRAM SOB ANÁLISE DA CÂMARA TÉCNICA DE 63 
GESTÃO EM RECURSOS HÍDRICOS (CTGRH) - LUIZA CORTAT 64 

(COORDENADORA DA CTGRH). O presidente abriu este item da pauta convidando a ex-65 

conselheira e até então Coordenadora da CTGRH Luiza Cortat para fazer um relato dos 66 
projetos que se encontram na CTGRH para estudo. Luiza iniciou sua fala agradecendo pelo 67 

convívio e pelo aprendizado durante todo o tempo que esteve representando a FIEMG no 68 
comitê. Informou também que enviou um relatório à diretoria no final do ano de 2021 sobre 69 

assuntos que estavam em discussão no colegiado. Disse também que neste momento está em 70 
discussão na CTGRH a realização de oficina sobre o PDRH da bacia dos rios Preto e 71 

Paraibuna, inicialmente prevista para fevereiro. Foram feitos alguns contatos com o IGAM 72 
para iniciar as tratativas para a realização do evento, mas até o momento ainda sem retorno. 73 
Luiza reforçou também a necessidade de se iniciar os estudos sobre a cobrança. Como 74 
encaminhamento, ficou decidido que a direção convocará uma reunião da CTGRH para os 75 

próximos dias para a eleição da coordenação, planejamento para a realização da oficina, dentre 76 
outros temas. O Presidente agradeceu a fala da conselheira Luiza Cortat e solicitou que se 77 
registrasse em ata seus sinceros agradecimentos pelos serviços prestados ao comitê e que já 78 

havia oficializado este agradecimento à direção da FIEMG, com cópia para a ex - conselheira.   79 
8. APRESENTAÇÃO DE PLANEJAMENTO: OFICINA DO PLANO DIRETOR DE 80 

RECURSOS HÍDRICOS (COORDENAÇÃO DO GTI/PDRH-PS1: LOURENÇO 81 

BRAZIL E CTGRH: LUIZA CORTAT). O presidente Wilson Acácio abriu este item de 82 
pauta logo passando  a palavra para o coordenador do GTI/PDRH-PS1 Lourenço Brasil para 83 
discorrer sobre o assunto. Dando sequência, Lourenço apresentou brevemente uma ideia de 84 

como seria a metodologia para a realização e propôs uma reunião com o GTI e a CTGRH para 85 

que juntos possam discutir de forma mais aprofundada o planejamento para a realização da 86 
oficina, sua programação, convidados, tópicos a serem discutidos local, horário dentre outros. 87 
9. REFERENDUM DA DELIBERAÇÃO Nº 57/2021 DE 16/12/2021, QUE APROVOU, 88 
AD REFERENDUM, A AUTORIZAÇÃO PARA A PARTICIPAÇÃO DO 89 
PRESIDENTE WILSON ACÁCIO E/OU DO CONSELHEIRO CESAR BARRA NAS 90 

REUNIÕES E DEMAIS ATIVIDADES DO CONSELHO CONSULTIVO DO PARQUE 91 
ESTADUAL DE IBITIPOCA. Seguindo com a pauta, o Presidente Wilson esclareceu que, 92 
de acordo com a Portaria 60/2019 do Igam, faz-se necessário a aprovação da plenária para 93 
representação do comitê em reuniões externas que envolvam o pagamento de diárias e 94 
despesas de deslocamento. Nesse conselho especificamente, o comitê tem o presidente Wilson 95 

Acácio e o conselheiro Cesar Barra como representantes titular e suplente, respectivamente. 96 

Colocada em votação, a Deliberação 57/2021 foi referendada por unanimidade.  10. 97 

APRESENTAÇÃO EXPEDIÇÃO NASCENTES DO PARAIBA - LUIS FERNANDO 98 
OLIVEIRA (SECRETÁRIO ADJUNTO). Dando início a este ponto de pauta, o presidente 99 



Wilson passou a palavra para o representante da CESAMA, Luís Fernando, para um relato 100 
aos presentes na reunião sobre o Projeto Expedição Nascentes do Paraíba. Luis disse  que na 101 
bacia dos rios Preto e Paraibuna, a expedição passará no dia 07  de março, onde haverá uma 102 
programação de eventos, incluindo uma apresentação do CBH Preto e Paraibuna no local 103 

conhecido como Encontro dos Três Rios, município de Três Rios/RJ. Luis Fernando informou 104 

que o presidente Wilson e ele próprio, enquanto membro da Comissão Organizadora da 105 
Expedição Nascentes do Paraíba representarão o comitê no evento .11. RECOMPOSIÇÃO 106 
DA CÂMARA TÉCNICA DE GESTÃO EM RECURSOS HÍDRICOS – CTGRH, 107 
TENDO EM VISTA A VACÂNCIA DE UMA CADEIRA DO SEGMENTO USUÁRIOS 108 
– WILSON ACÁCIO (PRESIDENTE). O presidente abriu este item da pauta que teve como 109 

objetivo recompor a CTGRH, tendo em vista a necessidade de preenchimento de uma cadeira 110 
vaga no segmento usuários, devido ao desligamento da representante da FIEMG, Luiza Cortat. 111 
Na sequência abriu a palavra para os membros interessados manifestarem intenção de 112 
participar do colegiado. A conselheira Laene Vilas Bôas da FIEMG  manifestou interesse em 113 
fazer parte da câmara técnica. Não havendo nenhuma objeção com relação aos indicados por 114 

parte do segmento por ela representado, a nova composição da CTGRH foi aprovada por 115 

unanimidade. 12. APRECIAÇÃO E APROVAÇÃO DO PLANO ORÇAMENTÁRIO 116 
ANUAL (POA) REFERENTE À PARCELA DE CUSTEIO DA AGEVAP EXERCÍCIO 117 

2022 (ALEXANDRE CID - AGEVAP). O Presidente Wilson Acácio convidou o 118 
Coordenador de Núcleo da AGEVAP Alexandre Cid para apresentar este item da pauta. 119 

Alexandre agradeceu ao presidente e reforçou que o orçamento do custeio da AGEVAP é feito 120 
através de um trabalho denominado Estudo de Sustentabilidade, no qual participam a área 121 

contábil, a gerência administrativa, a gerência financeira e a alta direção da AGEVAP. 122 
Lembrou também que a participação de cada um dos comitês atendidos pela AGEVAP no 123 
custeio das atividades meio é rateada de acordo com o potencial de arrecadação financeira de 124 
cada comitê. Nesse sentido cabe ao CBH Preto e Paraibuna o percentual de 1% a título de 125 

rateio para o pagamento das despesas das atividades meio. Em seguida Alexandre apresentou 126 
a planilha orçamentária que envolve todos os custos da AGEVAP com relação a este contrato 127 
de gestão englobando as atividades meio e  fim. Após esclarecidas as dúvidas, Alexandre 128 

passou a palavra para o Presidente Wilson Acácio para prosseguimento, o Wilson agradeceu 129 
a apresentação de Alexandre e na sequência colocou em votação a deliberação que aprova o 130 

Plano Orçamentário Anual de 2022, sendo ela aprovada por unanimidade  13. ASSUNTOS 131 

GERAIS E COMUNICADOS. O presidente iniciou esse ponto de pauta de assuntos gerais e 132 
comunicados abrindo a palavra para os conselheiros e conselheiras interessados em fazer 133 
algum comunicado. O conselheiro Mauricio Carrara, que representa o CBH Preto e Paraibuna 134 

no Grupo de Trabalho para Acompanhamento da Implementação do Plano Integrado de 135 

Recursos Hídricos da Bacia Hidrográfica do Rio Paraíba do Sul – GT Implementação PIRH-136 
PS fez um breve relato sobre o andamento dos trabalhos e da reunião que participou no último 137 
dia 16 de fevereiro. 14. ENCERRAMENTO – WILSON ACÁCIO (PRESIDENTE). Nada 138 
mais a tratar, o presidente Wilson agradeceu a todos a participação e deu por encerrada a 139 
reunião. 140 

 141 

Conselheiros presentes à 1ª Reunião ordinária de 2022 – Mandato 2018/2022: 1- Poder 142 

Público Estadual: Edenilson Cremonini Ronque – IEF; Letícia Dornelas Moraes - IEF; 143 

Eduardo de Araújo Rodrigues - IGAM; Ana Helena Gonçalves Camilotto – EMATER; Carla 144 

Costa e Silva Raizer – SEMAD; Enio de Oliveira Pires - SEE. 2 - Poder Público Municipal:   145 

Edcléia Campos Ferreira – PM SANTOS DUMONT; Marcos Alan Cunha de Almeida – PM 146 

BELMIRO BRAGA; Lourenço Brazil de Jesus – PM MAR DE ESPANHA; Mariana Matias 147 

Mattos – AMPAR; João Marcos Almeida da Silva - PM Bom Jardim de Minas. 3 - Usuários: 148 



Edson Afonso Azzi - COPASA; Laene Vilas Bôas – FIEMG; Dênio Drummond Procópio - 149 

CEMIG; Romerson Pereira de Mattos - CEMIG; Luís Fernando Oliveira Cuco – CESAMA; 150 

Geane Cristina Fayer – ARCELOR MITTAL BRASIL S.A. 4 - Sociedade Civil: Maurício 151 

Carrara de Araújo Neto – CRBio 04; Wilson Guilherme Acácio – INSTITUTO ENSINAR 152 

BRASIL; Matheus Machado Cremonese - PREA; Valdinei Alexandre de Oliveira - 153 

SINDÁGUA; Ana Angélica Silva - SINDÁGUA; Cézar Henrique Barra Rocha – UFJF; 154 

Theodoro Guerra de Oliveira Junior - AMA-JF. 155 

Convidados: Conforme lista de presença em anexo. 156 

Juiz de Fora/MG, 25 de fevereiro de 2021. 157 

 158 

Wilson Guilherme Acácio 159 

Presidente do Comitê da Bacia Hidrográfica dos Afluentes Mineiros dos Rios Preto e 160 

Paraibuna 161 

 162 

Luís Fernando Oliveira Cuco  163 

Secretário Adjunto do Comitê da Bacia Hidrográfica dos Afluentes Mineiros dos Rios Preto 164 

e Paraibuna. 165 


